

Manuel
Vicuña

Habla el redactor del informe de la tortura

Este historiador -de 34 años y doctorado en Cambridge- leyó en los últimos seis meses buena parte de los testimonios de 35 mil personas que denunciaron apremios ilegítimos que sufrieron durante el gobierno militar. Luego escribió el informe final, que pronto se conocerá públicamente. Vicuña adelanta que el documento será impactante y concluyente. Por Claudia Parfán M. Foto Susan Lasen.

En mayo pasado, mientras desempeñaba su trabajo habitual de investigador en el Centro Diego Barros Arana, de la Biblioteca Nacional, Manuel Vicuña recibió un llamado telefónico de la socióloga Elizabeth Lira, ex integrante de la Mesa de Diálogo y miembro de la comisión que ha investigado las dimensiones que alcanzó la tortura en Chile durante el régimen militar y que, además, establecerá las medidas de reparación para las víctimas.

Lira le anunció que era el mejor elegido para redactar el crucial informe que

condensaría los anteriores remabados por la comisión. Después de seis meses el trabajo ya está prácticamente terminado y se espera que en los próximos días el Presidente Ricardo Lagos reciba el documento y luego, en una fecha aún por determinar, lo dé a conocer al país.

"No pregunté por las razones de mi elección", recuerda hoy el historiador. Podían existir varios motivos: quizás, el más importante es su trayectoria profesional. Su currículo consigna su paso por Cambridge y varias publicaciones reco-

nocidas en el mundo académico, como "La Belle Epoque Chilena" y "La Historia del siglo XX chileno". Además su nombre era sinónimo de ceanimitad. Típicamente mirada crítica del gobierno militar, pero nunca fue un militante político ferviente (ver recadro).

Insomnio y angustia

Vicuña pensó que podía leer el informe con la distensión de un historiador. Pero sufrió un impacto inesperado al conocer muchos de los testimonios de las 35 mil personas que acudieron, durante el último año, a la Comisión Nacional Sobre Prisión Política y Tortura, para detallar los métodos y circunstancias en que fueron sometidas a vejaciones. Con ese propósito se abrieron oficinas de atención a lo largo del país y también en el extranjero.

¿Cuál fue su reacción cuando leyó el texto?

En un principio, me sorprendió y anduve insomne varias noches, porque hay relatos de un nivel de atrocidad inimaginables. Creo que esto, incluso, puede ser más estremecedor que el "Informe Rettig", como se conoció a la investigación sobre el destino de los detenidos desaparecidos realizada durante el gobierno de Aylwin. Aquí me encontré tiene a la voz directa de los propios victimas que dan cuenta de lo que sufrieron y hacen un esfuerzo sobrehumano por no desistir, en circunstancias que muchos de ellos llevaban décadas sin referirse al tema, ni siquiera con sus familiares. Entonces, te vuelves consciente del atentado que significó para la integridad fis-

so/epaper 4/5/04 (560) 30-X-2004

Habla el redactor del informe de la tortura [entrevista]
[artículo] Claudia Farfán

Libros y documentos

AUTORÍA

Autor secundario: Farfán, Claudia

FECHA DE PUBLICACIÓN

2004

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Habla el redactor del informe de la tortura [entrevista] [artículo] Claudia Farfán

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)